

Wien 9. 4. 18

Verehrte Frau Doktor!

Im wünschen von mir Auskünfte über meine Frau, die augenblicklich
auf Krankenlager ihrer Mutter nach Kitzbühel in Tirol gerufen, leider
sich Ihnen nicht selbst stellen kann.

Sie kann die gewünschten Auskünfte über meine Frau mit einer
gewissen Befangenheit u. Jaungeminn zurückhalten geben.

Kunstversteher u. speziell für Baueinkauf u. Architektur veranlagt (wof ein Erbtitel ihrer
Vaters des Fünfkaisers Schloßkapell Doppelst., u. ihres Grossvaters der bekannte Physiker Dr.)
versuchte sie sich in den 90 Jahren auf dem Gebiete der Wohnungsbau Kunstwerke zu
verschaffen, u. der bekannte Städtebau Kammerling Lette unternehmen es, ihre Begabung
erkennend, da der normale Studiengang Frauen verschlossen war, ihr durch
mehrzehnjährigen Privatunterricht eine solide Grundlage zu verschaffen.

Ihre Zeit war in der Wohnungsfrage fast ausschliesslich so weit sachverständig zu werden,
dass sie in der Lage sei, die Bedürfnisse der Hausfrau beim Abri von Privatwäusern,
bei Lösung des Einfamilien- u. Mannenbaufrage besser zu kennen u. zu bestim-
men, als es bisher möglich war, wo ausserordentlich Männer über Häuser

bei empfunden haben. Insbesondere die Frage des Reichenhauses, des Hauses mit Vor- oder Hintergarten, des Sonnenanstrahls in ähnlichen feinsten hygienischen Fragen hat die Dankbarkeit, die auf mehreren zahlreichen gärtnerischen Reisen nach Holland, Norwegen, Schweden, Dänemark, Sachsen, aber auch in Süden (Sachsenland, Kleinasien, Türkei) stets praktisch beobachtet.

Er hat auch Hilfe Kauffmanns mikroskopische Typen von kleinen Reichenhäusern in billigen Reichenhäusern (Praxenwohnungen) entworfen.

Auf dem Wege gelangte er nach Selters Forderung in Verbindung mit den offiziellen Wohnungsbestrebungen; er war (wie ich glaube die erste) Frau, die in die Zentralkommission für Wohnungsreform

als Aufsichtsratsmitglied aufgenommen wurde. Er hat dabei auch über die Reform der Wiener

Reinigung Aufsätze veröffentlicht. Gartenbau in Spielplätze der Jugend, Luftströmungsrichtung etc. hat sie verschiedentlich besprochen.

Insbesondere auf die Finanzierung der Wohnhäuser - ein bisher ziemlich vernach-

lässigter Gebot - lenkte er als Frau die allg. Aufmerksamkeit. Was man mit beschrankten Mitteln dennoch ein menschenwürdiges Dasein in begrenztem

Wohnraum durch Raumausnutzung in richtig konstruierter Moblier erlangen

Können hat er in einer Reihe von Vorträgen zuerst in der Wiener Weltausstellung in dem von

und schließlich auf in anderen Vereinen ausgeführt. Selters hat die Durchlegung dieser

verhindert.



Parallel mit dieser auf Haus- u. Wohnungskultur gerichteten Bestrebung ging ihr Versuch die Idee des Einflüchlerhauses zu verwirklichen. Vorhinder an Ost u. Halle, wo solche bereits bestanden, gingen voraus; dann erfolgte die Gründung des Wiener Vereines: Einflüchlerhaus, deren Präsidentin sie wurde. Auch Altona waren ich als Bekannte vorausbehalten. Auch in der Haus- u. Wohnungsgewerkschaft Heimhof ist ein Aufspürungsmitglied, in der Stadt der Frauenverein hat sie in ihre Wohnungskommission berufen.

Nach einer etwas anderen Richtung bewegt sich eine ganze Titelmutter: Der Verein: Frauenkultur u. Frauenkleidung, der Körperliche Auszubildung, hygienisches Leben in Bekämpfung gewisser Leber- u. Kleidungs- u. Mode Thorheiten zum Ziele hat, eine gefällige u. doch gesunde aber nicht überflüssigen Wechsel zu vorerwähnter Bekleidung, einen Widerstand gegen die sogenannten „Krautwörterchen“ u. ähnliches bezweckt, ist - wie ich gleich sagen zu dürfen - durch ihre Mitwirkung zu einer gewissen Bedeutung gelangt.

Im Kriege hat sie, zu einem Teil, als nach der Lebensmangel nicht so empfindlich zu Tage trat, aber sich schon vorerkennen lassen, die Holzlehn-Altona eingeleitet, bei der Willkür u. beim Hausarzneidienst mitgewirkt. Sie ist im Vorstande des Wiener Frauenvereines.



